

Communiqué de presse

Schaffhouse, le 21 juin 2024

Embargo: vendredi 21 juin, 15h00

3^e Conférence internationale des présidentes de commune à Schaffhouse: idées, instruments et impulsions pour plus de femmes dans les institutions politiques communales

Les femmes sont proportionnellement toujours peu représentées au sein des autorités communales. En présence de la conseillère fédérale Karin Keller-Sutter et des «First Ladies» Doris Schmidauer (A) et Elke Büdenbender (D), quelque 60 femmes maires d'Allemagne, d'Autriche et de Suisse ont débattu de la façon d'augmenter la proportion de femmes dans les institutions politiques communales lors de la Conférence internationale des présidentes de commune organisée à Schaffhouse.

L'Allemagne, l'Autriche et la Suisse sont confrontées aux mêmes défis: seuls 15,5% (CH) et environ 10% (D, A) des présidences de communes sont en mains féminines. L'Association des Communes Suisses, l'Association des villes et communes allemandes (Deutscher Städte- und Gemeindebund), l'Association des communes autrichiennes (Österreichischer Gemeindebund) ainsi que l'EAF Berlin (Académie européenne pour les femmes en politique et dans l'économie) veulent contrebalancer cet état de fait. Après Vienne en 2022 et Berlin en 2023, l'Association des Communes Suisses a fait venir cette année la troisième Conférence internationale des présidentes de commune à Schaffhouse, en Suisse. Des maires et des présidentes de commune des trois pays ont discuté les 20 et 21 juin à Schaffhouse des moyens de continuer à renforcer l'engagement politique des femmes au sein des autorités communales. L'accent a été mis cette fois sur l'encouragement de la relève et sur la manière d'inciter les jeunes femmes à briguer un mandat communal.

«Plus il y aura de femmes qui s'engagent politiquement au niveau communal, plus le système de milice sera diversifié et plus la Suisse sera forte.»

Karin Keller-Sutter, conseillère fédérale

Après les mots de bienvenue de la conseillère fédérale Karin Keller-Sutter, responsable du Département fédéral des finances, et de la conseillère d'Etat schaffhousoise Cornelia Stamm Hurter, des politiciennes, des professeures d'université et des représentantes d'ONG ont présenté des études actuelles, des mesures et des exemples de bonnes pratiques dans les trois pays.

La conférence a non seulement été marquée par la transmission de connaissances et par des échanges d'expériences, mais elle a aussi permis aux présidentes de commune de nouer des contacts par-delà les frontières. Les maires et présidentes de commune d'Allemagne, d'Autriche et de Suisse ont ainsi donné des aperçus personnels de leurs expériences en matière de politique communale et ont débattu avec des représentantes des trois associations des défis, obstacles et opportunités de la promotion de la relève des femmes en politique.

Il est ainsi apparu clairement que les maires et présidentes de commune constituaient un pilier important de la promotion de la relève au niveau de la politique communale, en assumant un rôle de

«motivatrices» et de modèle à l'égard d'autres (jeunes) femmes. Elles renforcent et protègent ainsi la démocratie directe en tant que base de notre communauté de valeurs.

*«Les femmes maires sont des modèles pour les jeunes femmes.
Leur engagement renforce notre démocratie, qui ne devrait jamais être
considérée comme acquise.»*

*Elke Bündenbender, épouse du président de la République fédérale d'Allemagne
et marraine de la Conférence des présidentes de commune*

Le développement de programmes de mentoring ainsi que la mise en réseau suprarégionale jouent par ailleurs un rôle important. Les maires et présidentes de commune ont ainsi la responsabilité, en tant que mentores, de s'adresser de manière ciblée à la relève féminine et de la «guider». La proximité des présidentes de commune avec la population permet aux jeunes femmes d'avoir une vue réaliste des opportunités, mais aussi des défis liés à un engagement au sein de la politique communale.

Un engagement politique au niveau communal qui dépend finalement aussi des conditions-cadres. C'est pourquoi il est très important d'améliorer à l'échelle nationale les éléments qui barrent la route à un engagement plus fort des femmes (en particulier) dans les institutions politiques communales.

*«Une plus grande proportion de femmes dans les institutions politiques
communales n'est pas seulement une question d'équité, mais cela
garantit aussi de nouvelles voix et idées.»*

*Doris Schmidauer, épouse du président fédéral autrichien
et marraine de la Conférence des présidentes de commune*

Sur la base des résultats de la troisième Conférence des présidentes de commune, les trois associations communales ont défini cinq recommandations:

- *Promouvoir la mise en réseau des femmes qui ont un mandat politique (communal)*
- *Renforcer la fonction de modèle et la visibilité publique des politiciennes communales*
- *Sensibiliser la politique communale à davantage d'égalité entre les sexes*
- *Accélérer le développement de programmes de mentoring et l'approche directe pour inciter plus de (jeunes) femmes à briguer un mandat communal*
- *Améliorer les conditions-cadres pour permettre de concilier famille, profession et politique*

Elke Bündenbender et Doris Schmidauer, les deux «First Ladies» d'Allemagne et d'Autriche, ont une nouvelle fois été les marraines de l'événement. En raison du grand intérêt qu'elle a suscité et du nombre de places limité, il a été possible de suivre la Conférence des présidentes de commune en ligne. Les trois associations communales souhaitent continuer à cultiver leur collaboration internationale à l'avenir.

Contact:

Fabio Pacozzi, responsable de la communication, Association des Communes Suisses, +41 79 826 59 66
Dr. Janina Salden, porte-parole adjointe, Deutscher Städte- und Gemeindebund, +49 173 350 71 30
Sotiria Peischl, porte-parole, Österreichischer Gemeindebund, +43 664 858 67 06